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Введение

Энергетика на основе возобновляемых 
источников в России имеет уже достаточно 
давнюю и богатую историю, начинающую-
ся со строительства первых гидроэлектро-
станций (ГЭС) в конце XIX века. Фаза актив-

На больших территориях 
проблемой является 
высокая степень 
физического износа 
распределительной сети, 
прежде всего в сельской 
местности 

Аннотация. Рассмотрены проблемы развития топливно- энергетического комплекса России 
и связанные с ними экономические проблемы страны в целом, нараставшие со второй 
половины XX века, усиливавшиеся в XXI веке и принявшие особенно острый характер 
в связи с резким ростом геополитической напряжённости с 2021–2022 гг. Обозначены 
возможные направления переориентации развития ТЭК с целью решения этих проблем 
и роль возобновляемых источников энергии (ВИЭ). Обосновывается развитие возоб-
новляемой энергетики на основе дифференцированного подхода к регионам страны, 
определённым энергетическим целям и задачам. Обозначаются предпосылки и драй-
веры развития энергетики на основе ВИЭ в новых условиях, включая геополитическую 
и климатическую проблематику.
Ключевые слова: топливно- энергетический комплекс, возобновляемые источники энергии, ре-
гиональное развитие России, экспорт энергоносителей, водородная энергетика, энергетический 
переход, геополитические проблемы.

Abstract. The work views on the problems in the fuel-and-energy industry in Russia and the 
related economic problems that have been growing since the second half of the XX century, 
strengthening in XXI century and escalating together with geopolitical tensions since 2021–2022. 
The study considers the possible directions of re-orientation for the fuel-and-energy industry 
development for the sake of resolving these problems and the role of renewable energy sources 
in it. There is proved development of renewable energy on the base of differentiated approach to 
the regions of Russia and the certain energy goals and tasks. The article contours the background 
and drivers of renewable energy development in the new conditions, including geopolitical and 
climatic problems.
Keywords: fuel and energy complex, renewable energy sources, regional development of Russia, energy 
exports, hydrogen energy, energy transition, geopolitical problems.

ного развития возобновляемой энергетики 
(при том, что сам этот термин в то время 
не использовался) тесно связана с реали-
зацией плана Государственной электрифи-
кации России (ГОЭЛРО). Разработка и на-
чало реализации этого плана происходило 
в период международной изоляции России, 
в условиях экономической блокады нашей 
страны, а также потери или разрушения 
ряда прежних источников энергетических 
ресурсов – таких, как Донбасс, угольные 
месторождения Польши и бакинские нефте-
промыслы [1]. В этой связи возможно про-
ведение, до некоторой степени, параллелей 
с настоящим временем.

В условиях 1920-х гг. развитие то-
пливно-энергетического комплекса (ТЭК) 
страны было возможно только с опорой 
на местные энергоресурсы, включая воз-
обновляемые – гидроресурсы и запасы 
торфа. Это и предусматривал план ГОЭЛРО.

В настоящее время, с одной стороны, ус-
ловия существенно отличаются – прежде 
всего, топливный «голод», «кризис топли-
ва» как таковой на уровне страны в целом 
отсутствует, и проведение полных анало-


